



HAL
open science

CHRONIQUE DE L'EST 2022

Laurent Léothier

► **To cite this version:**

Laurent Léothier. CHRONIQUE DE L'EST 2022. Lettre de l'Est (Aix-en-Provence), 2022, 30, pp.41-45. halshs-04528355

HAL Id: halshs-04528355

<https://shs.hal.science/halshs-04528355>

Submitted on 1 Apr 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

CHRONIQUE DE L'EST 2022

LAURENT LEOTHIER
DOCTEUR EN DROIT PUBLIC
PROFESSEUR D'HISTOIRE

ARTICLE PUBLIE IN LETTRE DE L'EST,

ASIE CENTRALE

Manifestations contre la hausse du prix du gaz au Kazakhstan. La hausse brutale du prix du gaz dans un pays habitué à cette source d'énergie bon marché provoque d'importantes manifestations populaires. Le Président Kassim Tokaïev demande l'aide de l'Organisation du traité de sécurité globale sous tutelle de Moscou qui décide, pour la première fois, de l'envoi de troupes dans un État membre. Le gouvernement qui bénéficie de l'appui de détachements militaires étrangers reprend le contrôle de la situation. Le Président Tokaïev en profite pour renforcer son pouvoir présidentiel. Il est réélu le 20 novembre 2022 avec plus de 80% des suffrages.

Podcast.

- « Kazakhstan : les enjeux de l'Asie centrale », *Affaires étrangères*, France culture, 15 janvier 2022.
- « Au Turkménistan, le pouvoir se transmet de père en fils », *Les enjeux internationaux*, 4 mai 2022
- « Qui a peur de l'inflation ? 3/4 : Kassim Tokaïev : le carburant de la révolte kazakhe », *Cultures monde*, France culture, 9 février 2022.
- « Civilisations d'hier, pouvoirs d'aujourd'hui 2/4 : Samarcande : l'Ouzbékistan fait miroiter ses trésors », *Cultures monde*, France culture, 13 décembre 2022.

Prise de distance entre l'Asie centrale et la Russie à la suite de la guerre en Ukraine. Les pays d'Asie centrale prennent leur distance avec la Russie lors du vote de la résolution des Nations Unies du 2 mars 2022 condamnant l'invasion de l'Ukraine. Le Kazakhstan, le Tadjikistan et le Kirghizistan se sont abstenus, tandis que le Turkménistan et l'Ouzbékistan n'ont pas pris part au vote. Cette position – alignée sur la Chine – démontre le malaise des dirigeants d'Asie centrale. Ces derniers renforcent d'ailleurs leurs liens et leurs coopérations avec les Occidentaux lorsque les revers militaires russes deviennent importants.

BALKANS

Bulgarie. Les élections d'octobre législatives d'octobre 2022 ont pour objectif de solder la crise politique qui frappe le pays depuis deux ans. Quatrième scrutin depuis avril 2021, ces élections suscitent une faible participation (seulement 37% des inscrits). La coalition centriste du Premier ministre sortant perd le pouvoir après seulement dix mois. Le scrutin consacre la faible victoire de l'ancien Premier ministre Boïko Borissof, mais sans majorité et privé d'alliés. La percée des populistes pro-russes du parti Renaissance est importante. Il atteint la quatrième place lors de la proclamation des résultats. La coalition fragile qui sera sans doute appelée à former un gouvernement n'a aucune cohérence idéologique. La Bulgarie risque de

connaître un prolongement des gouvernements d'experts qui la dirigent depuis plusieurs années.

Podcast.

- « Bosnie-Herzégovine : le risque de l'implosion », *Cultures monde*, France culture, 17 janvier 2022.
- « Bulgarie et Macédoine du Nord peuvent-elles s'entendre ? », *Les enjeux internationaux*, France culture, 21 janvier 2022.
- « Élargissement : les Balkans sur le chemin de l'Union européenne ? », *Cultures monde*, France culture, 16 décembre 2022

Légalisation du mariage et de l'adoption pour tous en Slovénie. Après que la Cour constitutionnelle de Ljubljana ait estimé que la loi régissant le mariage et l'adoption était discriminatoire, le Parlement adopte le mariage et l'adoption pour tous les couples. La Slovénie est le premier ancien pays communiste à adopter une telle législation.

Élections présidentielles et législatives en Serbie. Le 3 avril 2022, les Serbes ont renouvelé à une très forte majorité leur confiance au président sortant Aleksandar Vučić qui progresse de presque cinq points pour atteindre les 60% des voix. Parallèlement, les élections législatives consacrent la victoire de son parti Ensemble, nous pouvons tout faire, mais ce dernier emmené par la Première ministre sortante connaît un important revers (qui perd 21,5% des voix et 79 sièges par rapport à 2020). Ce scrutin est marqué par l'influence de la guerre en Ukraine et l'émergence de mouvements hostiles au président et fortement nationalistes.

Sommet UE-Balkans occidentaux de Tirana. Les 27 États membres de l'UE se sont réunis à Tirana en Albanie afin d'analyser les perspectives d'intégration

dans la région. Après avoir condamné l'attitude de la Russie en Ukraine, l'UE réaffirme la perspective d'adhésion des Balkans occidentaux à l'UE. À ce titre, la Serbie et le Monténégro continuent l'examen des différents chapitres. La Macédoine du Nord et l'Albanie devraient rapidement en suivre la voie.

PAYS BALTES

Élections législatives en Lettonie. Les élections législatives du 1^{er} octobre 2022 consacrent la victoire écrasante du Premier ministre sortant de centre-droit, suivi de l'Alliance des Verts et des paysans. Le parti populiste *Qui détient l'Etat ?*, arrivé second lors du scrutin de 2018, s'effondre et ne dépasse pas les 0,5% des voix. Les partis politiques pro-russes connaissent également un revers sans précédent en raison de l'influence de la guerre en Ukraine. Le Premier ministre sortant Arturs Krišjānis Kariņš est reconduit à son poste par le président de la République.

Réaction des États baltes à la guerre en Ukraine. Historiquement hostiles à l'influence russe en Europe, les trois pays Baltes se montrent particulièrement combatifs et entreprenants lors de la crise provoquée par la guerre en Ukraine. En plus d'accueillir les réfugiés ukrainiens, l'Estonie, la Lettonie et la Lituanie ont été les premières à annoncer leur volonté de couper les ponts avec Moscou en matière d'approvisionnement de gaz, malgré leur dépendance parfois totale. Les chefs de gouvernement de ces trois pays sont également les plus impliqués dans les procédures de sanction de la Russie.

CAUCASE

Eurovision Junior en Arménie. Suite à sa victoire en 2021, l'Arménie organise le concours junior de l'Eurovision 2022 à

Yerevan. C'est la seconde fois que l'Arménie remporte le concours. Elle se classe ainsi après son voisin caucasien la Géorgie qui a remporté trois éditions du concours. La France s'impose à l'issue de la compétition pour la deuxième fois de son histoire.

Podcast. « Élections, à quoi bon ? 4/4 : De l'Abkhazie à l'Ossétie du Sud : des scrutins pour l'indépendance ? », *Cultures monde*, France culture, 13 janvier 2022.

Regain des tensions entre l'Arménie et l'Azerbaïdjan. En septembre 2022, en raison du désintérêt de la Russie bloquée en Ukraine, des frappes d'artillerie ont lieu à la frontière entre l'Arménie et l'Azerbaïdjan. Celles-ci interviennent à la suite du conflit gelé de l'année dernière qui avait consacré la victoire de l'Azerbaïdjan après la reprise de plusieurs territoires contrôlés par l'Arménie. L'issue de cette crise est plutôt favorable à l'Arménie qui reçoit le soutien des États-Unis après que la Russie ait refusé le déclenchement de la procédure d'entraide prévue par l'Organisation de traité de sécurité collective.

Podcast. « Conflit entre l'Arménie et l'Azerbaïdjan : l'Europe laisse-t-elle la place à Poutine ? », *Le temps du débat*, France Culture, 7 novembre 2022

Rapprochement diplomatique entre les pays du Caucase et l'occident. À la faveur de la guerre en Ukraine, les relations entre les pays du Caucase et l'occident se renforcent au cours de l'année 2022. La Géorgie dépose officiellement une demande d'adhésion à l'UE, la présidente de la Commission européenne conclut un accord gazier avec l'Azerbaïdjan pour contrebalancer la fin des échanges avec la Russie. L'Arménie se rapproche de l'OTAN après que Moscou ait refusé de répondre à son

appel lors des regains de tensions avec l'Azerbaïdjan.

EUROPE CENTRALE

Véto présidentiel au projet de loi controversé sur les médias en Pologne. Sous la pression populaire et diplomatique américaine, le Président polonais a posé son veto au projet de loi qui visait à renforcer le contrôle du gouvernement sur les médias détenus par des groupes étrangers. Ce veto est un revers important pour le gouvernement et le parti du président de la République, le PiS, à l'origine du projet et régulièrement accusé d'attenter à la liberté de la presse.

Podcast. « En Hongrie, l'étonnante opposition à Viktor Orbán », *Les Enjeux internationaux*, France Culture, 5 janvier 2022.

Reportage. « Rhin, Danube : deux fleuves, deux Europe(s) », *Le dessous des cartes*, ARTE, 8 janvier 2022.

Lancement de la Communauté politique européenne. Sous l'impulsion du Président français, quarante-quatre pays d'Europe au sens large (de l'Atlantique au Caucase), se réunissent à Prague pour la première édition de la Communauté politique européenne. Cette nouvelle instance a pour objectif de favoriser le dialogue politique et la coopération afin de répondre aux questions d'intérêt commun, de manière à renforcer la sécurité, la stabilité et la prospérité en Europe. Globalement bien accueilli, ce format innovant de rencontre permet dans le contexte de la guerre en Ukraine d'obtenir une accalmie dans le conflit entre l'Arménie et l'Azerbaïdjan.

EUROPE DE L'EST

Guerre en Ukraine. Dans la nuit du 24 février 2022, l'armée russe envahit l'Ukraine. Baptisée « opération spéciale » afin de « dénazifier » le pays, l'armée russe gagne rapidement du terrain à l'Est au Nord du pays appuyée par d'importants bombardements aériens des grandes villes du pays. L'armée ukrainienne et les civils sont mobilisés et bénéficient de l'appui des occidentaux qui livrent d'importants stocks d'armes. L'invasion est condamnée. L'Assemblée générale de l'ONU adopte une résolution le 24 mars pour condamner l'invasion (140 voix pour, 5 contre et 38 abstentions). Le conflit provoque la solidarité internationale envers les réfugiés ukrainiens et une démondialisation de la Russie qui se voit progressivement exclue de toutes les instances politiques, sportives et culturelles internationales (Fifa, CIO, UER...)

La guerre provoque d'importantes tensions sur les marchés – notamment du blé et du gaz – dans le monde entier. L'Union européenne et plusieurs autres États interdisent l'importation de gaz et pétrole russe et placent de nombreux produits russes sous embargo. Le régime politique russe et de nombreux oligarques sont placés sous sanctions internationales et voient leurs biens confisqués à travers le monde.

Le procureur de la Cour pénale internationale ouvre une enquête pour crimes de guerre et crime contre l'humanité à l'encontre de la Russie après le massacre de Marioupol.

L'armée ukrainienne parvient à reconquérir une importante part de son territoire au nord et au sud du pays, mais l'hiver gèle le conflit. L'armée russe profite de cette accalmie pour viser les infrastructures électriques ukrainiennes afin d'affaiblir le pays. Pour l'heure, le conflit aurait fait plus de 40.000 morts, 54.000 blessés et quatorze millions de déplacés. Les dommages matériels subis

par l'Ukraine s'élèveraient à 350 millions de dollars.

Rétrécissement de Conseil de l'Arctique. En raison de la guerre en Ukraine, les membres du Conseil de l'Article boycottent l'institution réduite à la seule Russie qui en assure la présidence pour 2022.

Victoire de l'Ukraine au concours Eurovision. Le groupe ukrainien Kalush Orchestra remporte la 67^e édition du concours Eurovision. Le groupe bénéficie très largement du soutien du public européen marqué par l'émoi de la guerre. En raison du conflit, l'édition 2023 est confiée au Royaume-Uni et à la ville de Liverpool, qui est arrivé deuxième de la compétition.

Podcast.

- « Biélorussie : l'opposition lie son destin à celui de l'Ukraine », *Les Enjeux internationaux*, France Culture, 12 octobre 2022.
- « La Moldavie résistera-t-elle à la guerre du gaz ? », *Les Enjeux internationaux*, France Culture, 28 novembre 2022.
- Série « Géopolitique du monde orthodoxe », *Cultures monde*, 13 – 17 juin 2022.

Mort de Mikhaïl Gorbatchev. Le dernier dirigeant de l'Union soviétique est décédé à l'âge de 91 ans le 30 août 2022. Sa disparition provoque un émoi international, surtout en Occident où la figure de Gorbatchev demeure assimilée à la fin de la Guerre froide. Ses obsèques se tiennent à Moscou en pleine crise provoquée par la guerre en Ukraine. Aucun dirigeant européen ne fait le déplacement à l'exception du Premier ministre hongrois.

UNION EUROPEENNE

Demande d'adhésion à l'Union européenne. À la suite du déclenchement de la guerre en Ukraine, la Moldavie, la Géorgie et l'Ukraine déposent officiellement une demande d'adhésion à l'UE. L'Ukraine et la Moldavie se voient reconnaître le statut de candidat officiel par le Conseil européen au mois de juin 2022, tandis que la Géorgie voit sa demande mise de côté. Pour l'heure, l'adhésion de ces trois pays est fortement compromise par l'impossibilité d'assurer la souveraineté sur l'ensemble du territoire ainsi que la situation de conflit dans laquelle se trouvent ces trois pays.

Réunion du Triangle de Weimar. Le 8 février 2022, le Président français, polonais ainsi que le chancelier allemand se retrouvent à Berlin sous le format de Weimar afin de discuter de la menace russe en Europe ainsi que d'envisager les enjeux de la souveraineté et de l'intégrité territoriale de l'Ukraine.

Sanctions de l'Union européenne contre la Russie. Depuis le déclenchement de l'opération spéciale russe en Ukraine, l'UE adopte plusieurs trains de sanctions à l'encontre des dirigeants, oligarques et entreprises russes. Elle prononce un embargo sur le pétrole, charbon et or russe. Les domaines bancaires, des transports, du commerce, des services, des armes et des médias russes sont également frappés par des sanctions jamais déployées.